
Как остановить истерику  
и включить разум  
у ребенка в 3 года?

Гайд



Почему в 3 года начинаются кризисы
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Когда ребенку около трех лет, его мозг переживает бурную перестройку. 
Главная проблема — несогласованность работы между разными зонами мозга�

� Лимбическая система (центр эмоций) уже активна на полную мощность�

� Префронтальная кора (центр самоконтроля, планирования и логики) еще 
только начинает развиваться.


Поэтому ребенок в 3 года чувствует себя уже взрослым, но управлять своими 
эмоциями пока не может. Его "тормоза" (префронтальная кора) еще очень 
слабые, зато "газ" (эмоции) работает отлично.
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Основной вывод

Созревание префронтальной коры 
завершается в возрасте около 25 лет.

В раннем возрасте лимбические 
структуры формируются быстрее, чем 
управляющие центры (префронтальная 
кора). Это объясняет повышенную 
эмоциональность малышей.

Становление эмоциональной регуляции 
тесно связано с созреванием 
префронтальной коры. Развитие 
самоконтроля происходит по мере 
созревания лобных отделов мозга.

Навыки саморегуляции формируются 
в первые годы жизни благодаря опыту 
взаимодействия с заботливыми взрослыми. 
Ранние эмоциональные опыты буквально 
встраиваются в архитектуру мозга ребёнка.

Стресс и поддержка взрослых напрямую 
влияют на развитие мозга ребенка. 
Позитивные отношения с взрослыми 
способствуют здоровому развитию мозга, 
тогда как хронический стресс может его 
нарушить.
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Истерика — не каприз и не плохое воспитание. 
"Мой мозг еще не умеет справляться с бурными чувствами".

Это сигнал: 

Возрастные особенности развития. Что происходит в 3 года�

� Созревание префронтальной коры идет медленно. Она еще не умеет 
хорошо тормозить импульсы�

� Лимбическая система доминирует: ребенок реагирует "здесь и 
сейчас"�

� Начинается этап формирования автономии: ребенок хочет сам 
принимать решения, но сталкивается с ограничениями — отсюда 
протесты�

� Формируется базовая саморегуляция, но пока без устойчивости.

Нейропсихологические процессы�

� В 3 года активно идут процессы миелинизации (улучшение скорости 
сигналов в мозге), но контроль над эмоциями все еще незрелый�

� Развитие саморегуляции у детей идет через внешнюю поддержку 
взрослых.

Проще говоря: ребенок хочет больше свободы, испытывает 
сильные эмоции, но сам справиться пока не может.



01. Истерика в магазине: "Хочу эту игрушку!"
Что происходит:

Ребенок увидел желаемое → возбуждение лимбической системы → 
префронтальная кора не справляется → взрыв эмоций. 


Что стоит за поведением�
� Незрелая система самоконтроля�
� Сильное желание немедленного удовлетворения�
� Неспособность справиться с разочарованием.



Как правильно реагировать�
�� Сохраняем спокойствие. Глубокий вдох. Тон ровный, тело 

расслабленное�
�� Отзеркаливание эмоций: "Ты очень расстроен, потому что хочешь эту 

игрушку"�
�� Выстраиваем границы: "Сегодня мы покупаем только продукты"�
�� Предложение выбора: "Ты можешь выбрать, какой сок мы купим".



Как НЕЛЬЗЯ реагировать�
� Кричать и угрожать ("Замолчи, иначе..")�
� Игнорирования эмоций ("Ничего страшного не случилось").

3 типичные ситуации и как правильно 
на них реагировать:
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02. Отказ надевать одежду
Что происходит:

Стремление к самостоятельности + эмоциональная 
реакция на давление. 


Что стоит за поведением�
� Потребность в контроле над собой�
� Бунт против внешних решений.



Как правильно реагировать�
�� Даем выбор: "Хочешь синюю шапку или зеленую?�
�� Снижаем давление: "Ты сам можешь выбрать, когда наденешь — 

сейчас или через минутку�
�� Играем: "Давай проверим, какая шапка теплее: синяя или зеленая?"



Как НЕЛЬЗЯ реагировать�
� Форсирования ("Надень сейчас же!").

03. Агрессия
Что происходит:

Ребенок переполнен эмоциями и не умеет 
выразить их словами. 


Что стоит за поведением�
� Неспособность справиться с фрустрацией�
� Импульсивный выброс эмоций через тело.



Как правильно реагировать�
�� Аккуратно удержать руки ребенка: "Я не дам тебе меня бить�
�� Назвать чувства ребенка: "Ты злишься. Это нормально. Но бить 

нельзя�
�� Показать другой способ: "Если злишься — скажи: “Я злюсь!” Или топни 

ногой"



Как НЕЛЬЗЯ реагировать�
� Ответной агрессией или физическим наказанием — это усиливает 

тревожность, формирует недоверие к родителям.



Практические техники для родителей
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01. “Техника Какая эмоция?"
Что делать:

Когда ребенок злится или плачет, помогайте 
ему словами обозначить, что он чувствует�

� "Ты расстроен, потому что потерял машинку�
� "Тебе обидно, потому что ты хотел первым 

выбрать"



Почему это работает:

Когда ребенок проговаривает свои эмоции, например, говорит: "Я злюсь" 
или "Мне грустно", это помогает ему успокоиться. 

Миндалевидное тело (амигдала) — это часть мозга, которая отвечает 
за сильные эмоции. Когда ребенок говорит о своих чувствах, активность 
амигдалы снижается, и эмоции становятся менее интенсивными. 
Префронтальная кора — это часть мозга, которая отвечает за контроль 
и логику. Когда ребенок называет свои эмоции, эта зона включается 
и помогает ему лучше управлять своими чувствами.

02. "Эмоциональный термометр"
Что делать:

Покажите ребенку шкалу: от 1 до 5, где 1 — спокойствие, 
5 — очень злюсь. Просите его показывать пальчиком, 
как он себя чувствует. Это помогает учиться замечать 
свои эмоции до взрыва.



Почему это работает:

Когда ребенок учится замечать и оценивать свои эмоции, это помогает 
ему лучше контролировать себя в будущем. 

Если ребенок заранее видит, что его злость растёт (например, от "2" 
до "4"), он может успеть успокоиться до того, как эмоции станут слишком 
сильными ("5"). Чем чаще он тренируется замечать свои чувства, 
тем проще ему будет справляться с ними позже.



03. "Пауза вместе"
Что делать:

Если ребенок очень перевозбужден — предложите 
сделать паузу: обняться, попить воды, посидеть молча.



Почему это работает:

Когда ребенок сильно расстроен или перевозбужден, простая пауза 
с поддержкой взрослого (объятия, глоток воды, тишина) помогает ему 
быстрее прийти в себя.

Рядом с близким человеком ребенок чувствует себя в безопасности, 
и его уровень тревоги падает. Тело переключается с режима "бури" 
(крики, слезы) в режим "отдыха" (ровное дыхание, расслабление).
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Что важно помнить родителям?

Как «Финомика» помогает?

Истерика в 3 года — это не проблема воспитания. Это шанс научить 
ребенка важнейшему навыку жизни — справляться с собой.


Спокойная поддержка родителей в такие моменты буквально “строит” 
мозг ребенка: 
укрепляет префронтальную кору, развивает эмоциональную 
устойчивость и закладывает фундамент психического здоровья 
на всю жизнь.

Курс «Финомика» — не просто курс про деньги.  
Это курс, на котором через игру, эмоции и диалог,  ребенок учится:�

� замечать свои желания и отличать их от потребностей�
� спокойно относиться к ошибкам (даже если “потратил зря”)�
� управлять собой: “сначала накопить, потом купить”�
� планировать, выбирать, анализировать.


Это не просто “финансы”, это — мягкая тренировка мозга: той самой 
префронтальной коры, которая сейчас так активно развивается. 
Финомика — ваш помощник в развитии эмоциональной и финансовой 
устойчивости ребенка.
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